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Арктический туризм

В Магадане обсудили создание туристического маршрута «Бухта 
Батарейная»

Министерство Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики, 28/07/2025
28 июля статс-секретарь – заместитель Министра РФ по развитию Дальнего Востока 
и Арктики Антон Басанский провел выездное совещание по вопросу 
благоустройства туристического маршрута «Бухта Батарейная» в Магаданской 
области. Проект реализуется в рамках масштабной программы Минвостокразвития 
России «Тропы Дальнего Востока» при поддержке Заместителя Председателя 
Правительства РФ – Полномочного представителя Президента РФ в ДФО Юрия 
Трутнева.

Туристическая тропа «Бухта Батарейная» берет начало от пляжа в бухте Веселой – 
популярной среди жителей и гостей Колымы рекреационной зоне. Маршрут 
легкодоступен, а его главная особенность – ландшафтное и историческое 
разнообразие. На протяжении всей тропы встречаются лесные массивы и тундра, 
живописные панорамы, объекты историко-культурного наследия.

«Бухта Батарейная – одна из самых сложных по рельефу, и в тоже время красивых 
троп. Для меня она самая родная на Дальнем Востоке, ведь это мой родной 
Магадан. Открывающиеся панорамные виды на Охотское море, древние курумники 
и флора смешанного леса: все это увидят туристы, пройдя по тропе почти 15 км. А 
ещё смогут прикоснуться к истории: узнать, как наши деды готовились к защите 
Дальнего Востока во время Второй мировой войны. Команда региона комплексно 
подходит к благоустройству маршрута: готовятся подъездные пути, плотно 
взаимодействуют с местным туристическим сообществом по дальнейшему 
развитию проекта. Завершение работ планируется уже в следующем году. Уверен, 
что тропа станет точкой роста и новым фактором развития туризма на Колыме», – 
сказал Антон Басанский.
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Ключевая точка маршрута – береговая батарея № 401, возведенная в 1940 году для 
обороны Колымского региона от потенциального вторжения японских вооруженных 
сил. Ансамбль батареи включает четыре 130-мм орудия Б-13, которые планируется 
привести в порядок и благоустроить окружающую территорию. Помимо историко-
культурной и экологической значимости, местность обладает высоким потенциалом 
для развития научно-познавательного туризма благодаря особенностям 
геологического строения. Тропа проходит по различным породам раннемелового 
интрузивного комплекса и вулканогенным образованием верхней юры, а на крутых 
склонах можно заметить проявления вечной мерзлоты. 

Работы по преображению маршрута в бухту Батарейную начались в мае 2025 года и 
продолжатся до конца летнего сезона. Завершение благоустройства тропы 
намечено на 2026 год. Уже согласованы инженерно-геологические этапы, 
составляются программы по инженерным изысканиям, проведено визуальное 
обследование участков для установки конструкций и обустройства Визит-центра.

Средства на реализацию проекта предусмотрены в рамках Единой президентской 
субсидии. Всего на Дальнем Востоке планируется обустроить 124 км новых 
туристических троп. На это выделено 1,7 млрд рублей.

В тот же день замглавы Минвостокразвития также провел совещание с 
руководством Министерства культуры и туризма Магаданской области по развитию 
отрасли. Были определены дальнейшие шаги в развитии рекреационных зон, меры 
поддержки бизнеса, рассмотрены новые инвестпроекты.

Первоисточник: 
https://minvr.gov.ru/press-
center/news/v_magadane_obsudili_sozdanie_turisticheskogo_marshruta_bukhta_batareynaya/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Экспедиция на тяжелом арктическом вездеходе едет из Якутска в 
Магадан

Магаданская правда, 28/07/2025
Экспедиция «Русская Арктика», приуроченная к 500-летию Северного Морского 
Пути, вышла на финишную прямую. Минувшей весной команда завершила 
арктический этап, преодолев тысячи километров по диким замерзшим пустошам от 
Салехарда до Якутска, а летом, для контраста, тяжелый вездеход «Бурлак» должен 
проехать по Колымской трассе до Магадана.
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Как сообщает руководитель экспедиции и наш земляк-колымчанин Богдан Булычев, 
на минувшей неделе группа уже отправилась в путь. Впереди 2000 километров по 
пыли, сопкам, перевалам и воспоминаниям.

«На трассе жизнь бьёт ключом, а иногда - копытом. Как только выехали из Нижнего 
Бестяха, сразу почувствовали: Якутия - это регион, который по-настоящему любит 
сельское хозяйство. Я не шучу - за первые 300 километров мы встретили больше 
коров, быков и лошадей, чем машин. Причём не где-то там - прямо на дороге», - 
делится впечатлениями Богдан Булычев.

Встретили и пару «животных пробок» - стада переходят трассу неспешно, с 
чувством собственного достоинства.

«На одной из заправок коровы заблокировали колонку, и вся очередь за топливом 
вынуждена была заправляться только с одной стороны.

Ждём, когда бурёнки дадут команду «можно ехать» - заодно немного отдохнули от 
жары. Животные - без лишней спешки. Люди - тоже. Такой вот колымский дзен».

По мнению путешественника, летняя Колыма точно не уступает зимней. Только в 
этот раз команда не мёрзнет, а плавится.

«За бортом уверенные +40°C, асфальт закончился, началась настоящая грунтовка. 
Пыль столбом, видимость при обгонах — ноль. Дышать почти нечем, окна открыты 
нараспашку, но это не особо спасает. Пыль летит во все стороны, - сетует наш 
земляк.

Средняя скорость на «Бурлаке» в 40-50 км/ч, на ровных участках иногда подлетаем 
до 60 км/ч - но бережём технику и трансмиссию. Всё-таки не гоночный болид, а 
вездеход. Единственное, чего реально не хватает - кондиционера. Решили его не 
ставить специально для арктических условий, чтобы не перегружать вездеход. Но 
сейчас вся команда дружно думает об одном: «Вот бы сейчас этот кондиционер. 
Хоть маленький. Хоть портативный. Хоть на батарейках!»

А пока что мы едем… с ветерком. Вернее — с пылью».

По последним данным группа уже пересекла Алдан. В пути путешественников 
постоянно снимают. Местные притормаживают, сигналят, машут, фотографируют. 
Всё-таки редкий аппарат на Колымской трассе.

«В наших краях такому рады, как Илону Маску на сельсовете. Движемся в сторону 
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Магадана. Не спеша. С открытыми окнами. Пыльные, но довольные. И уже почти 
дома...».

КСТАТИ
Продолжается приём заявок на участие в III Всероссийском конкурсе на лучшее 
путешествие «Дальний Восток – Земля приключений» (6+). Ранее принимались 
заявки только с путешествиями по Дальнему Востоку, однако в этом году принять 
участие в конкурсе смогут путешественники, которые сняли свой материал на 
территориях, входящих в состав Дальневосточного федерального округа и 
Арктической зоны России.

Дедлайн – 15 января 2026 года, поэтому у вас есть шанс не только показать красоту 
Дальнего Востока, но и выиграть 3 миллиона рублей. Нужно снять фильм 
длительностью до 8 минут о своём путешествии на Дальний Восток или в Арктику и 
до указанной даты отправить его на оценку жюри через сайт 
Путешественникдв.РФ. Заявки можно подать в номинациях «Пешее путешествие», 
«Водное путешествие», «Зимнее путешествие» и «Арктическое путешествие».

Первоисточник: 
https://magadanpravda.ru/lenta-novostej/turizm/ekspeditsiya-na-tyazhelom-arkticheskom-
vezdekhode-edet-iz-yakutska-v-
magadan?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Туристический фестиваль «Берингов пролив» продолжается на Чукотке, 2 
августа его мероприятия совместят с празднованием Дня города – 136-
летием Анадыря

GoArctic.ru, 28/07/2025
В Чукотском автономном округе с 19 июля по 3 августа 2025 года в четвертый раз 
проходит Международный туристический фестиваль «Берингов пролив». Его 
программа посвящена развитию туризма на Чукотке и в Арктике в целом. Первая 
часть фестиваля была спортивной, а с 31 июля по 3 августа запланирована вторая – 
креативная часть. В этот период пройдут дискуссии о креативных индустриях, 
модные показы, творческие мастер-классы, гастрознакомство с индонезийской и 
индийской кухнями, концертная программа, кинопрограмма и пр., сообщают пресс-
служба правительства Чукотки, Департамента культуры и туризма региона и ИА 
«Чукотка». 2 августа мероприятия будут совмещены с Днём города – столица 
Чукотки Анадырь отметит 136-летие.

На второй части фестиваля соберутся представители креативных индустрий со 
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всей России – чтобы обсудить возможности развития этого направления на Чукотке, 
опираясь на практические кейсы других регионов. Мероприятия стартуют 31 июля. 
В этот день пройдёт творческая встреча модельеров региона.

1 августа организаторы фестиваля объявили Днём креативных индустрий. В 
деловой программе состоится обсуждение развития творческих отраслей на 
Чукотке, опираясь на примеры из других регионов. Среди спикеров — президент 
Международного этногастрономического центра Леонид Гелибтерман, посол Перу 
Хуан Хенаро дель Кампо Родригес, замгубернатора ЧАО Ирина Максимова и другие 
эксперты. Среди событий культурной программы запланировано открытие 
фотовыставки «Путешествия глазами фотографов: от ледяных просторов Чукотки 
до жаркой Латинской Америки», рассказывающей о жизни, культуре, гастрономии 
на Чукотке, в Перу и Мексике. В этот день состоится и одно из давно ожидаемых 
событий, о котором писал GoArctic – мастер-класс по созданию видеоконтента. 
Жителей региона научат: на теоретических занятиях – как найти идею, написать 
сценарий, снять и подать короткое видео; а на практике, в медиаэкспедиции – тут 
же применить полученные знания и снять свой первый «правильный» фильм о 
природе и достопримечательностях Чукотки. Мероприятие проведет приглашенный 
эксперт из Бурятии Никита Буланов. Это обучение должно помочь стимулировать 
участие жителей Чукотки в конкурсе «Дальний Восток – Земля приключений».

2 августа мероприятия фестиваля будут совмещены с Днём города – Анадырь 
отметит 136-летие. Главным событием праздника станет этнофестиваль 
«Хлебосольный горожанин», в ходе которого представители национальных диаспор 
представят свои культуры и посоревнуются в конкурсе блюд традиционной кухни. 
Кроме того, в город приедут и будут работать на гастроплощадке известные шеф-
повара – Рой Лесман из Индонезии, Нагендра Махадеваппа из Индии и Антон 
Сальников из Москвы. В этот день в городе организована работа 13 тематических 
площадок, запланированы концертная программа и модный показ с участием 
приглашённых и местных авторов и исполнителей.

3 августа – день завершения фестиваля «Берингов пролив». В этот день пройдёт 
панельная сессия, посвящённая конкурсу туристических видеофильмов «Дальний 
Восток – Земля приключений». На ней планируется обсудить эффективные 
механики продвижения регионов с помощью визуального контента, методы 
привлечения создателей видеороликов, ход конкурса и туристический потенциал 
Севера России. В дискуссии примут участие кинорежиссер, продюсер, автор 
проекта «Хозяин земли» Алексей Вахрушев, глава лаборатории коммуникаций в 
креативных индустриях НИУ ВШЭ Наталья Белякова и другие эксперты и гости. В 
дни фестиваля можно будет посмотреть короткие ролики победителей и 
участников конкурса «Дальний Восток – земля приключений», снятые в 
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путешествиях по Дальнему Востоку и Арктике, а в Музейном центре «Наследие 
Чукотки» покажут фильмы из Мексики и Перу.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/society/turisticheskiy-festival-beringov-proliv-prodolzhaetsya-na-
chukotke-2-avgusta-ego-meropriyatiya-
sovme/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Политика

Ненецкий автономный округ стал новым председателем Северного форума

ТАСС, 28/07/2025
Ненецкий автономный округ стал председателем международной организации 
северных регионов "Северный форум" на 2025-2027 годы. Соответствующее 
решение представлено в ходе заседания Совета губернаторов генеральной 
ассамблеи форума в Ханты-Мансийске, передает корреспондент ТАСС.

Мероприятие прошло в рамках IV всероссийского молодежного экологического 
форум-фестиваля "Арктика. Лед тронулся". В 2023-2025 годах председателем 
международной организации северных регионов "Северный форум" был Ханты-
Мансийский автономный округ - Югра.

"Решение принято: председательствующим регионом Северного форума на 2025-
2027 годы выбран Ненецкий автономный округ", - сказал исполнительный директор 
Северного форума Владимир Васильев.

Как отметил председатель комитета международных и межрегиональных связей 
департамента цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Ненецкого 
автономного округа Сергей Кунгурцев, работу организации планируется 
сфокусировать на преодолении различных вызовов, связанных с проблемами 
изолированности, труднодоступности территорий. "В ходе своего председательства 
мы предложили бы активизировать содействие в решении этих проблем и 
повышении качества жизни населения удаленных труднодоступных территорий. В 
первую очередь, это - транспортная доступность, необходимо совместными 
усилиями совершенствовать инфраструктуру межрегионального взаимодействия и 
коммуникационные связанности территорий, диверсификация экологической 
устойчивости экономики. Также мы намерены содействовать активизации 
взаимодействия по вопросам повышения экологической эффективности 
традиционных отраслей промышленности и сельского хозяйства, а также развитию 
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новых производственных направлений для развития местных сообществ и 
коренных народов, повышению качества жизни и сохранения культурного 
наследия, языка и традиционного хозяйствования коренных народов", - сказал он, 
добавив, что планируется продолжить работу по расширению географии Северного 
форума.

В свою очередь заместитель директора департамента по молодежной политике, 
гражданских инициатив и внешних связей Югры, председатель комитета 
региональных координаторов Северного форума Инна Арканова сообщила, что за 
время председательства Ханты-Мансийского автономного округа уделялось, в 
частности, огромное внимание экологической повестке, цифровизации языков 
коренных народов, обмену практиками по развитию их культурного наследия, 
сохранению родных языков, развитию доступа народов Севера к интернету и 
Госуслугам в удаленных территориях, популяризация проектов по изучению 
русского языка и культуры. "Кроме того, за это время удалось усилить институт 
послов Доброй воли. Это очень важная миссия. Считаем, что за эти два года Югра 
выступала ключевой площадкой на международном уровне, обсуждались вопросы, 
связанные с глобальными процессами в сферах экологии, культуры и науки", - 
отметила она.

В ходе пленарной дискуссии "Арктика - территория возможностей" форума-
фестиваля "Арктика. Лед тронулся" прошла официальная церемония передачи 
председательства из Югры в НАО. Губернатор Югры Руслан Кухарук торжественно 
передал соответствующий символ временно исполняющей обязанности главы НАО 
Ирине Гехт.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/24643633?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Международные отношения

Трутнев: за арктические территории ведется серьезная борьба между 
странами

ТАСС, 28/07/2025
Государства ведут за арктические территории серьезную борьбу. Большие запасы 
полезных ископаемых, ценные породы рыб, Северный морской путь представляют 
большой интерес для различных стран, заявил заместитель председателя 
правительства РФ - полномочный представитель президента РФ в Дальневосточном 
федеральном округе Юрий Трутнев в обращении к участникам IV Всероссийского 
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молодежного экологического форума-фестиваля "Арктика. Лед тронулся".

"Сегодня белых точек на карте нашей страны нет. Но за арктические территории по-
прежнему ведется серьезная борьба. Большие запасы полезных ископаемых, 
ценные породы рыб, обилие водных биологических ресурсов, великий Северный 
морской путь представляют большой интерес для государств со всего мира. Наша 
задача - упрочить позиции России в Арктике, сохранить и преумножить статус 
великой мировой арктической державы", - отметил Трутнев.

По его словам, несколько столетий выдающиеся первооткрыватели - Семен 
Челюскин, Харитон Лаптев, Семен Дежнев - рискуя жизнями, преодолевали 
километры северных морей, шли по непроходимому снегу, сплавлялись по бурным 
рекам, чтобы Россия приросла арктическими территориями и другими богатейшими 
землями, расположенными за Северным полярным кругом.

При этом правительство России проводит большую работу в этом направлении. За 
последние 10 лет приняты десятки федеральных законов, создавших условия для 
качественного освоения Арктической зоны, социальных и экономических 
преобразований в регионе. Реализуется стратегия развития Арктической зоны 
Российской Федерации и обеспечения национальной безопасности на период до 
2035 года.

Он отметил, что претворяется в жизнь план развития Северного морского пути, в 
рамках которого строятся ледоколы и танкеры, порты и терминалы, орбитальные 
спутники и аварийно-спасательный флот. В Арктике действуют территории 
опережающего развития и крупнейшая в мире особая экономическая зона, 
реализуются мегапроекты, объемы инвестиций по которым достигают триллионов 
рублей. В соответствии с поручением президента РФ разработаны планы развития 
16 стратегически важных арктических опорных пунктов, говорится в обращении.

"Задача - сделать Арктику территорией устойчивого развития и промышленного 
прогресса. Здесь сосредоточены мощная ресурсная база и большие возможности 
для развития транспортных коридоров. На протяжении многих лет Россия 
сохраняет лидерские позиции в Арктике. Наша задача - не только удержать их, но и 
сделать Арктику территорией устойчивого развития, экологического благополучия, 
научного и промышленного прогресса. Для этого необходимо объединять 
интеллектуальные, человеческие и инфраструктурные ресурсы. И на первый план в 
этой работе выходят такие инициативы как ваш молодежный форум", - добавил 
полномочный представитель президента РФ в Уральском федеральном округе 
Артем Жога.

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/24643679?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Наука, культура и образование

Велогонка Arctic Bike Trail: рекордные 200 участников покорили горы 
Полярного Урала

Ямал Медиа, 28/07/2025
На Ямале 26 июля прошла юбилейная арктическая велогонка Arctic Bike Trail, 
собравшая рекордное количество участников.

Конкуренция в этом году была серьезная. На трассу вышли почти 200 участников — 
профессионалы и любители. Сотни, а то и тысячи километров не помешали 
велосипедистам приехать из других регионов: Тюмени, Архангельска, Республики 
Коми, Челябинской и Московской областей.

Гостья соревнований из Подольска Татьяна Трохова призналась, что несколько лет 
мечтала прокатиться по живописным местам Ямала.

«Чтобы попасть на эту велогонку, мне пришлось на работе взять два дня отгула, 
дорога была длинная. Я в том году приезжала на Ямал отдыхать и просто 
влюбилась в это место», — призналась она.

Четыре старта для каждой категории: участников ждали 30 километров по 
пересеченной местности для категории «Профи» и 18 — для любителей. В прошлом 
году путь пролегал вдоль реки Соби, а это камни, грязь, ручьи и лужи. В этот раз 
маршрут уходит в сторону ледника Романтиков к Черной горе. Эта дорога хоть и 
суше, но не проще.

«На дистанции предусмотрен также участок грязевой с лужами, как обычно любят 
наши участники», — рассказала автор и руководитель проекта Гульдар Галимова.

Велосипеды некоторых спортсменов не выдержали пути: полопались колеса. В 
среднем скоростные велосипеды могут разгоняться до 80 км в час. Участники 
гонки, преодолевая непростую дистанцию, достигали 50. Кто-то на сложных 
участках слезал с велосипеда и шел пешком.

Жительница Лабытнанги Диана Канаки призналась, что у нее на втором километре 
спустило колесо, поэтому ей пришлось сойти с дистанции и возвращаться обратно 
пешком.

После гонки участников ждала развлекательная программа: танцы и песни. За 
участие в соревновании каждый спортсмен получил медаль и ценные подарки, а 
победители и призеры забрали домой денежное вознаграждение.
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Первоисточник: 
https://yamal-media.ru/news/velogonka-arctic-bike-trail-rekordnye-200-uchastnikov-
pokorili-gory-poljarnogo-
urala?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Оборона и безопасность

MWM: новый атомный ракетоносец «Князь Пожарский» будет 
патрулировать Арктику

Ямал Медиа, 28/07/2025
ВМФ России получил в распоряжение новую атомную подводную лодку проекта 
«Борей-А» «Князь Пожарский».

Это восьмой корабль проекта «Борей» и пятый в усовершенствованном проекте 
«Борей-А». По имеющимся у Military Watch Magazine данным, ракетоносец прошел 
значительную модернизацию, которая улучшила его скрытность и живучесть по 
сравнению с предыдущими кораблями этого класса.

АПЛ «Князь Пожарский» относится к крупнейшему в мире действующему классу 
подводных лодок, способных нести до 16 межконтинентальных баллистических 
ракет (МБР) РСМ-56.Каждая из них может доставлять до десяти ядерных 
боеголовок к отдельным целям с помощью нескольких независимых головных 
частей.

Подводные суда этой серии входят в состав Северного и Тихоокеанского флотов. 
«Князь Пожарский» будет патрулировать Арктику и Атлантику.

Передачу АПЛ «Князь Пожарский» в состав Северного флота планировали на конец 
2024 года, но затем перенесли. Ракетоносец вошел в состав 31-й дивизии 
подводных лодок Северного флота.

Первоисточник: 
https://yamal-media.ru/news/mwm-novyj-atomnyj-raketonosets-knjaz-pozharskij-budet-
patrulirovat-
arktiku?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Промышленность и технологии
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На Ямале обсудили идею сделать беспилотники глазами Арктики

Север-Пресс, 28/07/2025
В Арктике и на Северном морском пути предложили использовать беспилотники 
для ледовой разведки, повышения безопасности судоходства и упрощения 
логистики. Депутаты Заксобрания ЯНАО рассмотрели инициативу, сообщил Сергей 
Ямкин.

«Основная задача — создание единой системы мониторинга ледовой обстановки 
для обеспечения непрерывного судоходства, обнаружения льдин, корректировки 
маршрутов и оперативного реагирования при перевозках по СМП», — объяснил суть 
проекта председатель окружного парламента в своем telegram-канале. Запуск 
дронов предполагается в пилотном режиме.

Депутаты региона поддержали идею. Постановление о возможности эксперимента 
по использованию беспилотников направили губернатору ЯНАО Дмитрию Артюхову.

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/news/arktika/na-jamale-obsudili-ideju-sdelat-bespilotniki-glazami-
arktiki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Социально-экономическое развитие

Резиденты префрежимов ДФО и АЗРФ предложили ввести ипотечные 
льготы на деревянное жилье

ТАСС, 28/07/2025
Резиденты преференциальных режимов Арктики и Дальнего Востока предложили 
донастроить систему лесоустройства и ввести ипотечные льготы на деревянное 
жилье. Предложения обсудят на тематической сессии Восточного экономического 
форума, сообщила пресс-служба Корпорации развития Дальнего Востока и Арктики 
(КРДВ).

"Представители компаний - резидентов преференциальных режимов Арктики и 
Дальнего Востока предложили донастроить систему лесоустройства, 
регулирование цен на продукцию и ввести ипотечные льготы на деревянное жилье. 
Предложения приняты в работу и будут обсуждаться на тематической сессии 
Восточного экономического форума - 2025", - говорится в сообщении.
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Член Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Севера Александр Ролик отметил, что 
преференциальные режимы дали инвесторам широкие возможности для успешной 
реализации бизнес-проектов в отрасли. "Более половины реализующих проекты в 
лесной и целлюлозно-бумажной отрасли являются резидентами Свободного порта 
Владивосток (54%, или 48 инвестиционных проектов), еще 25 проектов реализуется 
резидентами ТОР. 18 - резиденты АЗРФ в Архангельской области и Республике 
Карелия. Лидер в области лесозаготовки - Приморский край, где в 2024 году было 
заготовлено 3,5 млн куб. м древесины", - сказал Ролик.

По словам заместителя министра РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики 
Виталия Алтабаева, Дальний Восток обладает большим ресурсным потенциалом в 
лесной отрасли. Так, площадь земель лесного фонда в ДФО составляет 554 млн га - 
это 48% лесного фонда страны. В макрорегионе расположено 16% лесосек страны.

"Резиденты преференциальных режимов могут воспользоваться мерами 
государственной поддержки - платить налоги по сниженным ставкам, получить 
земельный участок без торгов и компенсировать страховые взносы за счет 
субсидирования. Это значительно снижает финансовую нагрузку, позволяет 
развивать отрасль и создать новые предприятия",- добавил гендиректор КРДВ 
Николай Запрягаев.

88 резидентов преференциальных режимов ТОР, СПВ, АЗРФ и Курильских островов 
РФ (КОРФ) по соглашениям с КРДВ вкладывают в лесную отрасль 120 млрд рублей. 
На данный момент вложено 34 млрд рублей, создано 6,8 тыс. рабочих мест. 43 
проекта введены в работу. 

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/24649803?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Алексей Чекунков: за Арктикой будущее!

Министерство Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики, 28/07/2025
28 июля министр по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей Чекунков 
принял участие в пленарной дискуссии «Арктика – территория возможностей» в 
рамках IV Всероссийского молодежного форума «Арктика. Лед тронулся» в ХМАО. 
Мероприятие объединило на своей площадке около 500 молодых учёных, 
исследователей, экологических волонтеров из 64 регионов России, а также 16 
стран мира. Всех тех, кто неравнодушен к устойчивому и последовательному 
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развитию Арктической зоны России.

В адрес участников Форума было зачитано обращение Заместителя Председателя 
Правительства РФ – Полномочного представителя Президента РФ в ДФО Юрия 
Трутнева: «Несколько столетий назад ваши предки, выдающиеся первооткрыватели 
– Семен Челюскин, Харитон Лаптев, Семен Дежнев – рискуя жизнями, преодолевали 
километры северных морей, шли на собачьих упряжках по непроходимому снегу, 
сплавлялись на каяках по бурным рекам, чтобы Россия приросла этими и другими 
богатейшими землями, расположенными за Северным полярным кругом. Сегодня 
белых точек на карте нашей страны нет. Но за арктические территории по-
прежнему ведется серьезная борьба. Большие запасы полезных ископаемых, 
ценные породы рыб, обилие водных биологических ресурсов, Великий Северный 
морской путь представляют большой интерес для государств со всего мира. Наша 
задача – упрочить позиции России в Арктике, сохранить и преумножить статус 
великой мировой арктической державы».

Глава Минвостокразвития России Алексей Чекунков рассказал в своем выступлении 
о перспективах развития арктических территорий, реализуемых на Севере 
инвестпроектах и мерах господдержки, которые принимаются для стимулирования 
инвестиционной активности в регионе.

«Комплексное освоение Арктики – один их стратегических приоритетов внутренней 
политики России. За прошедшее десятилетие были приняты десятки 
законодательных инициатив, заложивших основу для ее эффективного освоения и 
социально-экономического роста. Реализуется Стратегия развития Арктической 
зоны России и обеспечения национальной безопасности до 2035 года. Претворяется 
в жизнь План развития Северного морского пути – строятся ледоколы и танкеры, 
морские порты и грузовые терминалы, спутниковая группировка и аварийно-
спасательный флот. В Арктике созданы территории опережающего развития и 
крупнейшая в мире особая экономическая зона АЗРФ. Разработаны и скоро будут 
приняты мастер-планы 16 арктических опорных населенных пунктов. Все это 
планомерно усиливает инфраструктурный и экономический потенциал регионов», – 
сказал он.

«Россия по сути своей – Северная держава. Все самое ценное, новое, чем 
обогащалась наша страна на протяжении столетий и снабжала мир, находилось на 
Севере. Мы всегда были первыми в Арктике. В этом году Россия отмечает 500-летие 
с года открытия Северного морского пути, когда русский мореплаватель Дмитрий 
Герасимов предпринял выдающееся путешествие из Северной Двины в Западную 
Европу. Наша история продвижения на Север – это пять веков трудов, открытий и 
предмет для большой гордости. Арктикой нужно гордиться!», – подчеркнул 
министр.
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Югра была выбрана местом проведения Форума не случайно. В 2024 году два 
района ХМАО – Березовский и Белоярский – официально вошли в Арктическую зону 
Российской Федерации. Как отметил Глава Югры Руслан Кухарук, это дало региону 
возможность быть причастным к большому количеству стратегически важных 
проектов, реализуемых в стране.

«Березовский район – родина углеводородов Западной Сибири. Самая мощная 
экономическая мышца всей экономики России и залог развития мировой экономики. 
Добыча нефти, газа, металлов и руд для России – уникальное преимущество! Газ – 
не только самое современное и экологичное топливо, но и ресурс для 
высокотехнологичных производств, создания вычислительных мощностей. Цветные 
металлы – это электрификация и развитие современного транспорта. 
Редкоземельные металлы – это электроника и космическая отрасль. И все это наша 
Арктика», – сказал Алексей Чекунков. По его словам, суммарный объем 
реализуемых сегодня в Арктике инвестпроектов превысил 30 трлн рублей. И они 
будут играть все большую роль в экономике России и мира.

Глава Минвостокразвития, обращаясь к участникам Форума – молодым ученым, 
исследователям, предпринимателям, призвал их в реализации своих планов и 
проектов «двигаться на Север!».

«Очень важно, чтоб сегодня в регионы Крайнего Севера приезжали работать новые 
силы и новые умы, чтоб Арктикой увлекались, любили ее и жили здесь. Есть три 
важных условия, которые мы намерены обеспечивать для тех, кто живет и работает 
в Арктике: максимально высокую оплату труда, причастность к реализации 
проектов мирового уровня и жизнь в комфорте с новейшими технологиями, которые 
предполагает современная цивилизация», - сказал министр.

Он также поделился мыслями о том, какой будет Арктика в ближайшей 
перспективе: «Арктика станет более интенсивной с точки зрения логистики и 
судоходства. Сейчас инвестируются капиталы в производство товаров, а их нужно 
транспортировать. Объем перевозимых по северным морям грузов за последние 13 
лет уже вырос в 38 раз, а очень скоро достигнет 200-300 млн тонн в год. Кроме 
того, Арктика станет более комфортной для проживания, при этом сохранив свою 
эксклюзивность. За Арктикой будущее!».

В пленарной сессии Форума также приняли участие начальник Управления 
Президента по общественным проектам Сергей Новиков, полномочный 
представитель Президента России в УФО Артем Жога, сенатор Совета Федерации 
РФ Александр Новьюхов, врио Губернатора Ненецкого автономного округа Ирина 
Гехт и другие.
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IV Всероссийский молодежный форум «Арктика. Лед тронулся» проходит в столице 
Югры с 27 по 31 июля и призван привлечь внимание молодёжи к вопросам развития 
арктического региона. Ханты-Мансийск стал четвертым по счёту городом, где 
проходит Форум. Ранее его уже принимали Усинск, Мурманск и Архангельск.

Первоисточник: 
https://minvr.gov.ru/press-
center/news/aleksey_chekunkov_za_arktikoy_budushchee/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Экология

Уборка территории мыса Челюскин займет 10 лет

ТАСС, 28/07/2025
Начавшаяся уборка на мысе Челюскин, который является самой северной точки 
Евразии, продлится около 10 лет. Об этом заявил руководитель общественного 
экологического проекта "Чистая Арктика" Андрей Нагибин на IV Всероссийском 
молодежном форуме-фестивале "Арктика. Лед тронулся".

Мыс Челюскин - самая северная материковая точка Евразии, Азии и России, а также 
самая северная точка континентальной суши. Челюскин находится на севере 
полуострова Таймыр и считается одним из труднодоступных континентальных 
мысов. Мыс - одно из немногих мест, где среднегодовая температура 
отрицательная.

"По прогнозам, на очистку территории уйдет порядка 10 лет. Самое интересное, 
что, когда ты убираешься на мысе Челюскин, иногда даже не можешь разобраться 
в своих находках - ненужные ли это отходы или исторические артефакты. Многие 
здания на мысе были построены еще членами Папанинской экспедиции 1937-1938. 
И историческая, и природная составляющая очень впечатляет. Рассчитываем, что 
уже на следующий год сможем принять на Челюскине несколько групп", - сказал 
Нагибин.

7 августа из Москвы в самую северную точку Евразии стартует "Большая 
арктическая экспедиция 2025" под руководством российского полярного 
путешественника Матвея Шпаро. В ней участвуют 24 школьника, которых поделят 
на две группы. Задачей первых будет обновление мемориального комплекса 
погибшим полярникам на Челюскине. Вторая группа займется исследованием 
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состояния экосистемы на островах Комсомольской Правды и полуострове Таймыр.

На мысе Челюскин школьников уже ждут добровольцы "Чистой Арктики", которые 
подготовили к приему самую северную волонтерскую базу "Арктек". Все вместе они 
начнут очистку полуострова. Предположительно, там сейчас находится около 40 
тысяч бочек, в которых в советские времена в Арктику завозили горюче-смазочные 
материалы. Впоследствии этот груз с мыса Челюскин заберет научно-
экспедиционное судно "Михаил Сомов".

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/24647989?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Волонтеры вышли на борьбу с ржавым наследием в Тазовском районе

Север-Пресс, 28/07/2025
В Тазовском районе добровольцы «Зеленой Арктики» 28 июля приступили к очистке 
фактории Юрибей и ликвидированной станции «Ока». Уборкой занимается 31 
человек из 11 субъектов России, Молдовы и Киргизии. Об этом сообщила пресс-
служба губернатора ЯНАО.

«Первая группа из 18 добровольцев-мужчин отправилась на очистку территории 
тропосферной радиорелейной станции «Ока». Она находится в пяти километрах от 
поселка Гыда», — говорится в сообщении.

В 1950-е «Ока» разработана как часть тропосферной радиорелейной линии 
«Север». Целью ее создания стало обеспечение надежной дальнодействующей 
связи и повышение обороноспособности СССР в Арктике. Волонтеры намерены 
собрать оставшийся от станции металлолом, в том числе бочкотару, и разобрать 
брошенные строения.

Второй отряд смешанный. В нем состоят 14 женщин и мужчин, которые займутся 
сбором металлолома и расчисткой прибрежных бытовых свалок в фактории 
Юрибей. Поселение находится в 60 километрах от Гыды и играет важную роль для 
кочующего населения Ямала. Обе группы будут работать на объектах до 10 августа.

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/news/ekologiya/volontery-vyshli-na-borbu-s-rzhavym-naslediem-v-
tazovskom-
rajone/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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В Арктике выявили повышение природной радиоактивности

Санкт-Петербургский дневник, 28/07/2025
Во время экспедиции Арктического плавучего университета (АПУ-2025) ученые 
выявили повышение уровня природной радиоактивности. Этот показатель стал 
выше по сравнению с прошлым годом. Такие данные зафиксировали на некоторых 
участках на архипелаге Новая Земля. Об этом ТАСС сообщил с борта научно-
исследовательского судна «Профессор Молчанов» заведующий лабораторией 
экологической радиологии Федерального исследовательского центра комплексного 
изучения Арктики Уральского отделения РАН (ФИЦКИА) Евгений Яковлев.

Предположительно, уровень радона связан с оттаиванием многолетней мерзлоты.

«Он выше, чем в прошлом году, примерно в два раза. Мы высаживались в тех же 
самых местах, например, это Русская Гавань, мы там высаживались в 2024 году, и 
сейчас у нас значения по радону выше. Как правило, при достаточно мощной 
мерзлоте объем этого циркулирующего радиоактивного газа сравнительно 
небольшой, потому что его сдерживает мерзлота. Есть предположение, что так 
проявляется оттаивание многолетних мерзлых пород, и это позволяет 
увеличиваться количеству свободного радона, что мы, собственно, и 
зафиксировали», – сказал Яковлев. 

Отметим, что радон – это радиоактивный газ природного происхождения, 
появляющийся в процессе распада урана. Он есть во всех горных породах и почвах. 
Это газ без цвета и запаха.

«Это не опасный фон. Это природная, естественная радиоактивность. Она во 
многих местах гораздо выше. Например, на Кольском полуострове, на Алтае, на 
Кавказе. Но здесь, на арктических территориях, значения очень низкие, как 
правило. И в этом году мы обнаружили, что они выше. Это говорит о том, что 
мерзлота тает значительно», – добавил ученый.

Радиоэкологи уже отобрали образцы пород для дальнейших исследований.

Первоисточник: 
https://spbdnevnik.ru/news/2025-07-28/v-arktike-vyyavili-povyshenie-prirodnoy-
radioaktivnosti?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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